



25 de mayo
de 1809
Primer grito libertario



Antecedentes

- La abdicación de Carlos IV en favor de su hijo Fernando VII, debido a un amotinamiento producido en Aranjuez, por lo que Carlota, hermana mayor de Fernando se consideraba heredera al trono.
- El de 10 noviembre de 1808 llegó a Chuquisaca el enviado de la Junta de Sevilla, Manuel de Goyeneche, siendo recibido por don Ramón García Pizarro, presidente de la Audiencia de La Plata, y el arzobispo Benito María de Moxó y Francolí, que manifestaron su aceptación a la propuesta de Carlota, representada por Goyeneche, para que la Audiencia pase al dominio portugués.
- La situación planteada por Goyeneche produjo una violenta repulsa generalizada, por lo que éste emprendió una retirada estratégica a Perú. Mientras tanto, Pizarro se mostraba más agresivo, condición que fue aprovechada por los insurrectos para transformar esta situación política en un sentido revolucionario, acrecentándose aún más las ideas libertarias en los doctores de la Universidad de San Francisco Xavier, que se reunían con más frecuencia y con más seguidores. Así, José de la Iglesia, regente de la Audiencia, la noche del 24 de mayo reunió en su domicilio al Tribunal.

25 de mayo

- La madrugada del **25 de mayo**, **Félix Bonet**, provincial de **Santo Domingo** y el capitán Miguel Santiestevan, previenen a Pizarro denunciando conspiración.
- Pizarro, preocupado por esta denuncia, libró mandamientos de prisión contra los oidores **José Agustín de Ussoz y Mozi** y **José Vásquez Ballesteros**, el fiscal de la Audiencia de La Plata **Miguel López Andreú**, los regidores del Cabildo Secular **don Domingo Anibarro** y **don Manuel de Zudáñez** y contra el abogado de pobres, doctor **Jaime de Zudáñez**.
- Entre las 6 y 7 de la noche del mismo día, se movilizaron varias patrullas enviadas por Pizarro, logrando tomar preso sólo a Jaime de Zudáñez, que fue conducido por las calles, custodiado por 6 soldados y un oficial, rumbo primero al **Cuartel de Veteranos** frente a la **Iglesia de Santo Domingo** y

luego a la Casa Pretorial, hasta ponerlo en una **prisión inmediata a la casa de Pizarro**. En su trayecto fue gritando a grandes voces de modo que la gente pudiese oírle “¡Ciudadanos, me llevan al patíbulo!”

- Estas palabras surtieron el efecto buscado porque tuvieron la virtud de incitar al pueblo chuquisaqueño. Joaquín de Lemoine presuroso tocó a rebatos las campanas de la iglesia de San Francisco, convocando a los vecinos, que bajo el grito de “**Viva Fernando VII**” se dirigieron a la **plaza principal** hasta la **calle de la Audiencia** . De esta manera, un grupo de gente se reunió en la plaza y otro frente a la casa del oidor José de la Iglesia, desde cuyos balcones, Mariana (Hermana de Jaime y Manuel de Zudáñez) lanzó un aguerrido discurso señalando: “que si no se daba suelta a su hermano, todos iban a ser pasados a cuchillo por el pescuezo”.
- Los disparos al aire que resonaban y el bullicio generalizado, permitieron que los oidores de la Audiencia, el cabildo y el Claustro disconformes con el arzobispo Moxó, saliesen de sus escondrijos sumándose a la manifestación organizada. De la multitud reunida, se formó una comisión con el encargo de entrevistarse con **Moxó** para que éste interceda por Zudáñez. Moxó atemorizado por los últimos acontecimientos y sobre todo por la exaltación del pueblo, se dirigió por la plazuela de San Agustín al **Palacio Pretorial**, en medio de insultos para procurar la liberación de Zudáñez.
- Después de 2 horas de prisión, Zudáñez fue liberado, saliendo también junto con él, 40 presos detenidos por diversas causas.
- En medio de la multitud, corrió la voz de que el **Fiscal López** se hallaba en el Palacio Presidencial, posiblemente muerto. Esto enardeció aún más los ánimos del pueblo, que instó a Pizarro a entregar las armas. Éste trató de esconder los cañones, pero era de conocimiento del pueblo que habían 5 cañones en el Cabildo Secular y 13 cañones y muchos fusiles en la Audiencia.
- El pueblo quería armas, por lo que dirigió un oficio a Pizarro solicitándole la entrega de las mismas. Éste accedió para ganar tiempo, pero al ingresar un grupo a recogerlas, fue ajusticiado en el patio.
- Aquel jueves 25 de mayo la gente se reunió exigiendo la entrega de los cañones que se guardaban en el Cabildo, una vez en poder de las armas, el

gentío se dirigió a la calle Audiencia para usarlos en contra de la casa de Pizarro.

- La masa enardecida comenzó a disparar, pero al momento se vio que faltaban trapos para tasquear la pólvora, fue entonces que una chola chuquisaqueña se sacó su roja pollera y la dio, para que una vez rota, sirviese para tal cometido.
- A una sola voz gritaba el pueblo la renuncia de Pizarro, pero éste hacía caso omiso a este clamor.
- Los cholos con los ánimos exaltados, habían forzado la puerta falsa y lograron colocar un cañón frente a la habitación de Pizarro.
- El primer cañonazo mató al centinela. Fue entonces recién que el Presidente Pizarro decidió darse por preso, siendo conducido a una habitación de la Universidad. Moxó aterrado ante esta situación insurreccional emprendió una veloz huida a Yamparáez. Eran las **3 de mañana del 26 de mayo**.
- El día 26 se publicó un bando anunciando que el Tribunal de la Audiencia se hacía cargo del Gobierno de Charcas, noticia que motivó vítores al Rey Fernando VII.
- Este mismo día, la plebe sacó del **hospital Santa Bárbara** un retrato de Pizarro que fue arrastrado por las calles, iniciándose al mismo tiempo el proceso en contra de Pizarro.
- La Audiencia comenzó desde el 26 de mayo a adoptar las medidas de urgencia en vista de las circunstancias. Se despacharon reales provisiones a las demás intendencias del distrito haciéndoles saber que había asumido el gobierno político y militar.
- También se organizaron milicias para resguardar el orden al mando del comandante militar revolucionario Álvarez de Arenales, mandando el Tribunal emisarios a varios departamentos.
- El 22 de diciembre de 1809, llegó a Chuquisaca, con 500 hombres armados, Vicente Nieto, nombrado por el Virrey de Buenos Aires como el nuevo Presidente de la Audiencia de La Plata.